
 y幫長照中心做牆壁彩繪，在老人的心
中留下美麗印象

勵青
與我

文／勵青社社長　廖曉茹 
副社長　梁柏崧
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因為勵青社在今年的全國社評拿到績優，所

以才會有這篇文章，所以還是先由社評說起吧！

今年校內對於社評引起熱烈討論，所以要誇

耀自己的社團在全國社評拿到績優，講起來就有

些心虛。的確，拿獎的社團不一定就比沒拿獎的

好，但是對一個完整而能綿延不絕的老社團來

說，社評的某些要素還是很重要的。

組織章程、管理辦法、財務，這些很死板的

東西，在陽明，似乎很少有人去介意。大多數人

包括我，都不會介意自己繳給社團的錢到底花到

哪裡去了。大概只有到當了社長、當了總務，才

會開始發現原來自己玩樂的背後，有很大的一門

學問。勵青社的大家長鄧宗業老師曾不止一次地

告誡我們帳務管理的重要：錢隨著社團的擴大而

越滾越多，一開始完善的財務管理才是長久之

道。我不敢說勵青社在這方面做得很好，但是我

們十分注重這件事！

勵青社的四大宗旨是：一、深入社會、服務

社會；二、促進自我成長；三、獲得書本以外的
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 y第一天的破冰之旅「大地遊戲」，小隊員跟隊輔們打成一片

知識；四、結交志同道合好友。我覺得從宗旨可

以看出，學長姐們並不想把「勵青」這兩個字侷

限在任何事情上，它就是個社團；而玩社團，你

就該學到玩社團該學到的事！

勵青社是學校擁有悠久歷史的社團之一，待

在勵青三年，我學到的是：讓一個社團能穩定運

行最重要的，是傳承；但讓一個社團能抓住人心，

最重要的是彈性。「傳承」似乎又會想到社評的

重點──把資料完整地建檔、保留，記錄活動的

籌備、過程、檢討；更重要的，是教會下一屆如

何善用這些資源，畢竟社團不是一個人長久的工

作，唯有良好的傳承才能確保一代比一代好。

「彈性」說來有些抽象，事實上就是要能跟隨時

代的腳步。若要回到勵青社的宗旨來說的話，這

個社團的彈性其實還滿大的；而其中重要的幾

點，似乎剛好跟傳承相反──簡單的說，就是學

長姐願意廣納學弟妹的意見，創造社團向心力，

共同計劃社團的未來。

事實上，傳承與彈性讓這個社團的架構非常

完整，幹部分工明確；除了建立了良好的傳承習

慣與資訊外，也有學長姐留下來輔助下一屆的完

善制度。而在學期間，我們也設立充電機制，掌

握團體的向心力；並透過不斷的反思和檢討，促

進隊員自我成長，也藉此維持社團彈性。

勵青社包含了醫服隊和醫學營兩大部門，不

可否定的是，在學校沒有人會把它們當作一個社

團，但是這算是一種歷史脈絡吧！

社團之本在於人，醫服隊給我最大的感覺就

是：除了大家努力把事情做好之外，也花很多時

間兼顧人的感覺、合作的感覺。這是我覺得醫服
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 y在社區舉辦的間諜遊戲，和小朋友
一起化身 SPY學科學

隊很吸引人的一個地方。說起服務，近幾年對於

服務的討論聲浪也不小，在經過很多次服務隊的

交流後，我覺得醫服隊在做服務的態度上十分嚴

謹，也會考慮到文化層面、社會層面，且漸漸朝

著建立長遠關係的目標前進，期望可以做得更深

更廣。

無可避免的，我們總是在質問自己做的事情

有無意義；無可否認的，我們知道自己學到的遠

比居民多；但無庸置疑的，我們都希望「服務」

這份精神可以傳承下去。服務本來就不是多高貴

的事，我們也不希望大家把它視為多高貴的事！

它很平凡，但是，這正是現今社會所需要的一顆

心、一種溫暖的感覺。或許，這些就是我加入醫

服隊最大的收穫吧！

在醫學營，很幸福。大一還是新生時，醫學

營的例活對我來說，就是課業之外的調劑，常常

被學長姐的創意逗得樂不可支，笑破沉悶的天

空。一年的日子悄悄地過去了，吃吃喝喝四小成

發社會劇、大餐教案、電音風晨操、晚會串場劇，

各式夥伴間的排列組合多采多姿。不變的是，快

樂是不約而同的默契。

當然，有歡笑與淚水，才是醫學營充滿魅力

的所在。下學期接踵而來的挑戰，常常壓得我們

喘不過氣，然而，與伙伴們一起被檢爆、砍掉重

練的同仇敵愾，成為我們繼續轉動的燃料。經歷

了好多事，成長了不少，最重要的是結交了一群

夥伴，一群熱血的瘋子。所以，我選擇留下。

 y那一晚，我們把學餐變成了搖滾派對  y大家都聚精會神地聽課，沒有人在睡覺
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 y育樂營是小朋友展現活力與創意、勇敢冒險的旅程

 y老人 X小孩 X搗麻糬，一起吃麻糬、聽故事

 y實驗課，大家都很專心地聽大三學長鄭明軒（右二）講課

真的很難想像，前一年，我還坐在台下呆呆

地傻笑；這一年，我就在台上口沫橫飛，不怕台

下乾掉。很累，但很開心，尤其是看到學弟妹也

徜徉在醫學營的歡愉與溫馨之中。第三年也很精

彩，一群人就跟瘋子一樣，儘管課業持續施壓，

但大家絲毫不想留下一絲遺憾。

營隊的最後，聽到了《很幸福》這首歌，

原本想帥氣地走完最後一年，還是不爭氣地哭

了⋯⋯終於懂為何這首歌這麼催淚了，感人的不

是歌詞，而是每年聽到這首歌，就意味著要送

走一群人離開醫學營。而今年，送走的卻是自

己⋯⋯⋯醫學營帶給我的幸福，難以言喻，只能

說當一個人真心喜歡上了一個團體，他的心就有

一個部分是屬於這個團體。這大概就是我和醫學

營微妙的關係吧！

其實，玩社團就是一趟不斷磨練學習的旅

程。而社評也是其中的一環，它幫助我們檢視這

個社團，告訴我們有那些地方可以變得更好。雖

說它的評分標準看似有些古板，但是社團是活

的，我倒是很鼓勵大家藉由這個機會，發揮自己

的創意讓自己的社團變得更好！
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